

LLAMAMIENTO A LA ACCIÓN DEL MOVIMIENTO MUNICIPAL FEMINISTA

con motivo del 30º Aniversario de la
Plataforma de acción de Beijing

Visión general de
las prioridades
para la próxima
década



CGLUMUJERES

[#CSW](#)

[#Listen2Cities](#)



Nuestra lucha histórica por la igualdad

El movimiento municipal, que tiene su origen en los esfuerzos de paz de principios del siglo XX, ha defendido históricamente la igualdad, la justicia y el empoderamiento, desde nuestras ciudades y territorios hasta la escena mundial.

Tras la adopción de la Plataforma de Acción de Beijing en 1995, que solo mencionaba a los gobiernos locales de forma limitada, el movimiento asumió como prioridad clave la promoción de la participación de la mujer en la gobernanza local como fundamento de la democracia, concretamente a través de IULA, la organización fundadora de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU). Fruto de una iniciativa de la Asociación Sueca de Autoridades Locales y Regionales (SALAR), se llevó a cabo el primer estudio sobre el papel de la mujer en la política local, que dio lugar a la publicación en 1998 de la Declaración Mundial sobre las Mujeres en el Gobierno Local. Este hito fue un referente para la Carta Europea y, desde entonces, ha servido de base para las políticas y programas de igualdad de CGLU, incluida la Carta Africana sobre Igualdad de Género.

En 2013, la Comisión de Igualdad de Género de CGLU pasó a ser la Comisión Permanente de Igualdad de Género de CGLU bajo el liderazgo de la alcaldesa de París, quien posteriormente impulsó la participación de la Organización en Generación Igualdad de ONU Mujeres en 2021. Ese mismo año, ante las vulnerabilidades y retrocesos enfrentados por mujeres de todo el mundo como consecuencia del COVID-19, una coalición de líderes y lideresas locales de ciudades como Barcelona, Bogotá, París, Banjul y Freetown declaró el movimiento municipalista como un movimiento feminista, con una visión compartida de igualdad, justicia social y democracia.

Treinta años de la Declaración y Plataforma de Acción de Beijing

En 2025, la comunidad internacional celebrará el trigésimo aniversario de la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer y la adopción de la Declaración y Plataforma de Acción de Beijing. Este marco es ya un pilar fundamental de la igualdad de género y el empoderamiento de la mujer a nivel global. CGLU está elaborando una estrategia, impulsada por su Comisión Permanente de Igualdad de Género, actualmente presidida por la presidenta de la región de Nuakchot, y en colaboración con las Secciones, para evaluar los avances y subsanar las carencias en la localización de la Declaración y Plataforma de Acción de Beijing, y consolidar el movimiento municipal feminista en torno a prioridades comunes. Esto incluye la participación proactiva en eventos clave, como la 69ª sesión de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer (CSW69) en marzo de 2025, y contribuirá a hitos posteriores como la revisión del ODS 5 en el Foro Político de Alto Nivel (FPAN)

CGLUMUJERES

[#CSW](#)

[#Listen2Cities](#)



en julio de 2025 y la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social en noviembre de 2025. Este proceso ayudará a CGLU a promover la importancia de la labor y el impacto de los gobiernos locales y regionales en la localización y la igualdad. Esto se verá reflejado en los llamamientos de nuestro colectivo para lograr una integración estructural en los espacios y procesos mundiales de toma de decisiones sobre igualdad de género y desarrollo social.

CGLU concibe Beijing+30 como un momento decisivo para evaluar los avances e intensificar el compromiso con la igualdad de género a nivel local.

Desde 1995, las ciudades y los gobiernos locales han tomado conciencia de su papel en el fomento de las políticas feministas, aunque sigue habiendo brechas. Desde 2021, CGLU se ha consolidado como líder de un movimiento feminista municipal, subrayando la importancia de un cambio transformador y de base para la igualdad de género. El movimiento ha experimentado un fuerte impulso con el posicionamiento de las ciudades y gobiernos locales como entidades clave para el logro de los objetivos de la Declaración y Plataforma de Acción de Beijing. En el contexto de Beijing+30, tiene una oportunidad única de catalizar la acción en torno a compromisos clave con la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres, concretamente haciendo frente a las desigualdades locales, potenciando la participación política de las mujeres y fomentando los partenariados con organizaciones de mujeres de base y la sociedad civil para alcanzar la justicia social.

El papel de los gobiernos locales en la promoción de la igualdad de género

El proceso de revisión de Beijing+30 destaca la importancia de la gobernanza multinivel para lograr la igualdad de género. Como nivel de gobernanza más cercano a las comunidades, los gobiernos locales y regionales desempeñan un papel crucial en la lucha contra las desigualdades en ámbitos como la vivienda, la seguridad pública, la educación, la sanidad y los derechos laborales. El movimiento municipal feminista aprovecha esta coyuntura incorporando principios feministas al urbanismo, la gobernanza local y las políticas públicas.

Cada vez hay un mayor reconocimiento de que las ciudades, los gobiernos locales y regionales, y sus asociaciones son actores clave para avanzar en los compromisos contraídos en el marco de la Plataforma de Acción de Beijing, entre ellos:

CGLUMUJERES

#CSW

#Listen2Cities



1. Poner fin a la violencia contra las mujeres

Los gobiernos locales están creando programas de seguridad y protección social con perspectiva de género, como espacios públicos bien iluminados y mecanismos comunitarios de denuncia de la violencia de género.

2. Justicia económica

Para combatir la brecha salarial de género, los gobiernos locales están promoviendo el emprendimiento femenino, mejorando el acceso a los mercados locales de empleo y ofreciendo servicios asequibles de guardería y cuidados.

3. Representación y liderazgo

Las iniciativas municipales feministas amplifican las voces de las mujeres en la gobernanza local, por ejemplo, mediante el establecimiento por parte de algunas ciudades de cuotas de mujeres en puestos de responsabilidad.

Perspectivas clave del movimiento municipal feminista en torno a Beijing+30

1. Localización de las políticas feministas

- CGLU se ha posicionado a la vanguardia de la promoción del municipalismo feminista, considerando a los gobiernos locales como actores clave para alcanzar la igualdad y la justicia social.
- Pese a la existencia de marcos globales sólidos, las iniciativas nacionales a menudo se estancan, por lo que la implementación local es crucial.

2. Servicios públicos con perspectiva de género

Las ciudades feministas deben prestar servicios accesibles e inclusivos, tales como:

- servicios universales de cuidado infantil y para personas mayores con el fin de redistribuir el trabajo no remunerado;
- transporte público seguro y urbanismo que priorice la seguridad y movilidad de las mujeres;
- vivienda y protección social para las mujeres, especialmente las que sufren violencia.

CGLUMUJERES

#CSW

#Listen2Cities



3. Liderazgo y participación de la mujer en política

- Si bien se han producido algunos avances, la paridad de género en el liderazgo municipal sigue siendo un objetivo pendiente.
- Las barreras estructurales, incluidas las normas sociales y las tradiciones culturales, continúan obstaculizando la participación plena en la política local.
- Es fundamental hacer especial hincapié en la participación juvenil significativa y en la capacitación y el empoderamiento de las mujeres jóvenes.
- Los programas locales de alfabetización mediática diseñados para combatir los estereotipos de género y la desinformación pueden ayudar a superar estos obstáculos.

4. Economía del cuidado y transición justa

- Las ciudades, las regiones y sus asociaciones son esenciales para implementar una economía feminista centrada en el cuidado, que reconozca la importancia fundamental de las tareas de cuidados para el bienestar económico y social.
- Una transición justa de las políticas climáticas y digitales debe incorporar una perspectiva feminista para garantizar que las mujeres, especialmente aquellas con empleos precarios, no se queden atrás.

5. Lucha contra la violencia de género

- El aumento de la violencia urbana contra las mujeres, como feminicidios, acoso y abuso a través de internet, requiere medidas urgentes.
- Entre las soluciones locales figuran una actuación policial con perspectiva de género, servicios centrados en las supervivientes y marcos sólidos de seguridad digital.
- La colaboración con los partidos políticos y los medios de comunicación es fundamental para hacer frente a la violencia contra las líderes políticas a todos los niveles.

6. Feminismo interseccional

- El liderazgo de las feministas del Sur Global es esencial en las conversaciones de Beijing+30 para reconocer que los enfoques tradicionales e impuestos desde arriba han marginado a muchas comunidades.
- Las mujeres indígenas, migrantes y discapacitadas, junto con otras comunidades estructuralmente discriminadas, deben ocupar un lugar central en los procesos de toma de decisiones.
- La educación de todas las mujeres y niñas es un requisito innegociable.

CGLUMUJERES

#CSW

#Listen2Cities



7. Mujeres y paz

- Garantizar la participación de las mujeres en la prevención de conflictos y la consolidación de la paz a nivel local es clave para construir sociedades pacíficas.
- Las instituciones municipales pueden fomentar una cultura de paz y empoderar a las mujeres para que asuman un papel preponderante en la construcción de comunidades pacíficas.

Mirando al futuro: el Pacto Feminista de CGLU y más allá

A pesar de los logros notables del movimiento municipal feminista, sigue habiendo dificultades para ampliar las acciones locales y alinearlas con los objetivos globales. La escasez de financiación, las limitaciones de capacidad y las normas patriarcales arraigadas pueden obstaculizar la actuación municipal.

Beijing+30 representa una oportunidad para:

1. Fortalecer los partenariados locales, nacionales e internacionales

Aumentar la colaboración entre actores municipales, nacionales e internacionales para garantizar que los gobiernos locales y regionales cuenten con los recursos y el apoyo político que necesitan para promover la igualdad de género.

2. Incorporar la interseccionalidad

Abordar las formas interrelacionadas de discriminación que afectan a las mujeres de manera diferente en función de su raza, etnia, edad, situación de discapacidad y estatus socioeconómico.

3. Inspirar a través de la práctica

Aprovechar los procesos y plataformas globales como Beijing+30 para intercambiar ideas innovadoras y lecciones aprendidas, y fomentar una cultura de progreso compartido

CGLUMUJERES

#CSW

#Listen2Cities



El movimiento municipal feminista de CGLU aboga por un replanteamiento radical de la gobernanza:

- Aumento de la financiación y la autonomía de los gobiernos locales para implementar políticas sensibles al género;
- Implementación de una presupuestación feminista a nivel local;
- Cuotas y políticas que garanticen una mayor presencia de mujeres, especialmente las de grupos marginados, en puestos de liderazgo;
- Nuevas formas de liderazgo que empoderen por igual a niños y niñas, y a hombres y mujeres;
- Descentralización del poder para dar más voz a las comunidades y a los movimientos de base de mujeres;
- Solidaridad internacional entre ciudades para oponerse a las políticas que perpetúan la desigualdad.

De cara a Beijing+30, el movimiento municipal feminista aboga por una agenda audaz y transformadora, que sitúe a las ciudades como eje de los futuros feministas.

CGLUMUJERES

#CSW

#Listen2Cities



**Cofinanciado por
la Unión Europea**

Esta publicación ha sido elaborada con el apoyo financiero de la Unión Europea. Su contenido es responsabilidad exclusiva de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU) y no refleja necesariamente la opinión de la Unión Europea.